

Otra Economía -15 años

José Luis Coraggio *

jcoraggio@me.com

Luiz Inácio Gaiger **

Gaiger@unisinis.br

Con su número 28, de diciembre de 2022, *Otra Economía* ha completado 15 años. Casi sin interrupción, se han publicado variados y numerosos artículos, de autores latinoamericanos y de otros continentes, sobre experiencias, enfoques teóricos y desafíos epistemológicos y metodológicos con los que se enfrentan los que investigan, analizan y promueven formas solidarias de economía, de organización social y de relaciones de poder.

En ese ya largo período, la Revista cumplió con los compromisos de sus fundadores y de muchos colaboradores que se fueron sumando a su proyecto: traer al conocimiento y ofrecer al debate los resultados del trabajo de una red amplia y creciente de investigadores. Una labor que se vino realizando “dentro de un marco plural, contribuyendo a la elaboración de proyectos, intercambios y diversas formas de cooperación, facilitando y promoviendo trabajos multidisciplinarios, con el fin de fortalecer las iniciativas colectivas por otra economía, otra sociedad y otra política en América Latina”, tal como se decía en la presentación de su primer número, lanzado en 2007.

Desde entonces, cambios importantes han afectado la región y el escenario global. En los años 2000, las políticas neoliberales claramente ya no correspondían a sus promesas y más bien condujeron a varios países a confrontarse con la incapacidad, las contradicciones y la crisis social y económica continuamente provocada por ese modelo. Esto resultó a nivel global en reacciones populares de masa, que llevaron al surgimiento a comienzos de este siglo de gobiernos nacional-populares en varios países de sudamérica y recientemente en México, enfrentando al neoliberalismo. Esos gobiernos aplicaron en particular el principio de redistribución, retomaron políticas de regulación parcial de los mercados, mejorando el grado de equidad en la región y el cumplimiento de los derechos humanos. Consideramos que fueron deficitarios, en cambio, en lo referente a la organización de una sociedad civil autónoma del Estado y en lo referente a la sostenibilidad ambiental. Tampoco se propusieron consolidar un sector de economía popular solidaria, favoreciendo en cambio el asistencialismo impulsado desde el Estado. Esto



Otra Economía, vol. 15, n.28, 259-260 - julio/diciembre 2022 - ISSN 1851-4715

CÓMO CITAR ESTE ARTÍCULO: Coraggio, J. L. y Gaiger, L. I. (2023). Otra Economía - 15 años. *Otra economía*, 15(28), 259-260.

* Profesor emérito y Director de la Maestría en Economía Social de la Universidad Nacional de General Sarmiento (UNGS), Buenos Aires, Argentina.

** Colaborador Voluntario de Pesquisa en la Unisinis. Investigador de CNPq – Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico, São Leopoldo, Brasil.

produjo debilidades en el Estado y en la sociedad civil, lo que fue un factor, entre otros, que facilitó que regresaran gobiernos de una nueva derecha, aunque en muchos casos se pudo reinstaurar democráticamente la propuesta nacional-popular. A la vez, otras sociedades se sumaron por primera vez a la experiencia de proyectos nacional populares.

Estamos entonces al comienzo de un nuevo ciclo, cuya evolución y consecuencias todavía quedan abiertas y en buena medida dependen del reconocimiento, esta vez sí, de la importancia de impulsar con recursos y políticas públicas el desarrollo de otra economía, social solidaria.

En esto hay que reconocer y valorar, como registro y memoria de la incesante lucha social por justicia y por la construcción de alternativas, que la Revista *Otra Economía* viene mostrando a través de la presentación de experiencias distribuidas en toda la región, que el “gran movimiento de resistencia social” – en el sentido histórico que proyectó Karl Polanyi – sigue vivo, pulsante, persistente e innovador. Es suficiente consultar a algunos números de la Revista para comprobar que el proyecto de otra economía sigue latente, y apreciar un conjunto variopinto de experiencias, desde el terreno de la economía popular centrada en el trabajo autogestionado, hasta la consolidación de formas organizadas de economía social solidaria, además de importantes articulaciones en redes y de la puesta en marcha de políticas públicas y programas que se debaten entre, por un lado, la asistencia coyuntural ante la pobreza y la opción por el extractivismo resultante del neoliberalismo hegemónico y, por otro, de una estrategia de cambio estructural. Confiamos en que en los próximos años, siempre con una perspectiva plural, nuestra revista refleje una nueva empiria y nuevos conceptos que encaren estos dilemas.

Si *Otra Economía* ha logrado ser testigo de dichos hechos y cambios, es sobre todo gracias al trabajo comprometido de las personas que se han esmerado en asegurar su gestión, en colaboración con tantos científicos sociales que dedicaran su tiempo a la proposición de dossiers y a la evaluación de las contribuciones que llegaran continuamente a la Revista. A todos/as ellos/as va nuestro reconocimiento y agradecimiento, como también a innumerables autores y lectores, cuyo interés e iniciativas mantienen viva y auspiciosa la esperanza de nuevos tiempos, de una nueva economía y de sociedades de justicia y paz.

José Luis Coraggio – Luiz Inácio Gaiger
Directores de *Otra Economía*